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特定非営利活動法人黄河の森緑化ネットワーク会報

―一緒 客 訪 石乃 啄 デ ノヲヘ ー

5月 26日(上)、神戸中華会館 7「

束亜ホールにて、黄河の森緑化ネ ッ

トワーク第 4回 通常総会が開催 され

ま した。まず、秋山柴司会が会員教

296名の うち、当日出席者数46名、委

任状提出者数34名、書面による決議

への参加者数93名、合計173名で総会

成立を報告。総会に先立ち、林同春

代表理事が総会出席者へのお礼を述

べ られ、今後総会が 5回 、10回、100回

と続いて行けるように、私たちが下

地をつ くり道をつ くつて行かなけれ

ばならない。今、スター トの第 5歩

であ り、そ して10歩、100歩へ と共に

努力 しま しょうと挨拶 されま した。

引続 き議事進行に清水利英氏を議長

大阪外国語大学准教授

深 尾  美  子
貸 土 言 原 生 残 文 化 回 復 活 動 の あ ゆ み

今 日はこの会場でお話できる機会を頂きありがとうございます。またこの会(KFG)が 蘭州、黄土高原で植林の

実績を積んでおられることを知り敬意を表します。

私達には植林といつた具体的な実績も組織もないのですが、学生達と一緒に現地の生活者の中に入つて環境調査

をしています。皆さんはすでにま土高原についてはよくご存知だと思いますが、今から2000年前は黄上高原は緑豊

かな美 しい高原であつたと言われています。奏の始皇帝の時代には巾100m、全長800k皿の直道が軍事道路として作

られていたし、AD10年 頃には巨大な牧場があつた事も証明されています。虎、熊、猪、猿など森林の存在が前提 とさ

れる動物達や狩の様子を描いた漢代の画像石が多数発見されています。この様に森林と車原が紋 りなす美しい高原

が、今では侵食が進み 「流れゆく大地Jに 変つてしまいました。特に90年代前半黄土高原のすみずみまで農耕が行

われたことが砂漠化の最大原因とされています。春さきの黄砂は、この砂漠化 した畑に農民が一勢に鍬を入れるこ

とで砂が舞い上がり起きる現象です.確 かに黄上高原は降雨量は少ないですが、朝晩の気温差が大きく朝には結露

となって下車や苔に降 り水を補 うことができます。従つて下草や吉が地表を覆 う薄い膜の役割をし砂漠化を防ぐの

劉 薗‐国   e
に選出 して、第 〕号議案2006年度 事

業 ・決算 ・監査報告 とその承認。第

2号 議案2007年度事業計画 ・予算の

提案 と承認.第 3号 議案協議きの締

結についての説明 とそれに対する質

疑応答を得て、満場
一致で承認 され

ました。

総会後の講演会には、会員 ・一般

市民58名が来場 され、深尾葉子大阪

外国語大学准教授が
“
人々のつなが

りに依拠 した緑化
ル

のタイ トルで長

年黄土高原映西省 ・楡林の農村をフ

ィール ドに、答洞で生活 しながら調

査研究 された意義深い活動を講演 さ

れま した。

また、総会 ・講演会終了後、同会館

K F G 総会

6 Fに おいて行われた交流会には、

深尾先生と講演のお手伝いをされま

した安富歩先生、新会員そして内モ

ンゴルからの留学生も加わり40名が

参加され楽 しい盛会となりました。

この和やかなつながりは、また新

たなネットワークヘと広がることに

なるでしよう。

です。 ところが現地ではこの重要な下草や苔を剥がす農耕を中央が

指導 しています.ま た20年来の農薬を使用、河川上流での化学洗浄

の使用、糞尿をIⅢrに捨てるなど黄上高原の水質は甚大な汚染が懸念

されています。つま り黄上高原の砂漠化は、人間が原因だ と言えま

す。人間が関与する事をやめれば、20年で黄土芦i原に緑が戻るで し

ょうt私 達は右図にあるサイクルを現地に導入 しよ うと現地の人達

と活発な会話を進めています。特に装尿処理の技術は 日本は優秀で

すか ら、この技術の導入を考えています.

技土高原にモ)、自然の緑が残っている所があ ります.それは廟 (基)

の周囲で、大きな木々が見ることができます.中 国では廟の周iJは

自然に してお く習慣がある様で、この廟を囲む禄を守 り続 けている

老人 t,いて、彼は どうすれば技 七治i原で禄を維持す るかを熟知 して

います=こ うした現地の人達の経験 と智慧を結集 し協力す ることで

緑を取 り戻す ことは可能だ と思います:結 論は人間が砂漠を作る、

人間がいれば砂漠は緑になる !

地域文化的資源の

活用 と回復

カ レふ F「

FⅢ 餅
背蓄誰好雪

化
｀

■
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特定非営利活動法人黄河の森緑化ネットワーク会報

三井物産環境基金功成条件に採択さよる
本会活動の成果が認められ、今後の活動が期待されます

三井物産環境基金は、 工井物産が

地球環境問題の解決に向けさまざま

な活動の支援 ・促進を助成す るため

に設立された基金です。
この基金の 目的を達成す るための

具体的な助成対象条件のひ とつに、

本会が活動を行つている
て
表上の保

全 ・森林の保護
'が

掲げ られてお り、

また2007年か ら特定非営利活動法人

も助成団体の対象 とな りま した。
これを うけ、本会 も活動助成を得

るため2007年度 (第 1回 )助成条件に

応募 した結果、これ までの活動の成

果 と今後の活動計画が認められ、今

回採択 されま した。今回採択 された

条件の事業名は、 「中国黄上高原西

端の蘭州における緑化推進のための

技術向上の協力 とボランティアの育

成」です。 この事業の具体的な計画

は、以下の通 りです。

事業期間は、2007年 7月 から2010

年 6月 までの 3年 間で、これに必要

な費用は総額1,750万円、その うち三

井物産環境基金か ら 1,035万円が助

成 されます。

その内訳は、1年 目の事業費が500

万円で、その うち基金か ら328万 5千

門が助成 され、残額 171万5千 円が本

会の負担する経費 (自己資金)です.2

年 日も1年日と同 じく事業費が500万

円、基金か らの助成が328万 5千 円

で残額171万5千 円が自己資金、3年

同は、事業費が570万円で、基金から
の助成が378万円、残額192万円が自
己資金 となります。 3年 間の自己資
金の合計額は、535万円で自己資金
比率は34%で あります。(ただし、こ

こに記 した金額は、計画当初の見積
もりですので、事業終了時には、多
少の金額の変更が生じることがあり

ます))
これまで私たちは、第 I期 日中友

好林で 5年 間にわたり会員、 一般市

民の協力により黄上高原の緑化 ・植

樹に取 り組んでまいりました。そし

て、新たに今年から6年 間の予定で

第Ⅱ期 日中友好林(面積100ha)を建

設 し、黄上高原の緑化に取 り組む計
画を進めてまいりました。

こうしたなか、今回三井物産環境
基金から助成されることになりまし

たので、① 6年 間で建設する予定の

第Ⅱ期 日中友好林(面積100ha)が3

年間で建設できることとなります。
また、この事業で新たに計画 し取 り

組む活動として、②本会から森林技

術者が年数回、長期間現地蘭州に滞
在 し、三水造林の有効性の検討とよ

り望ましい三水造林の開発や、菌根

菌を用いた新たな植栽法 ・緑化技術
の開発に取り組みます。次に③各種
の学校を訪問 し緑化 ・植樹について

の情報提供 と交流を行 うとともに、

禄化に関する日中シンポジュウムや

討論会を開き、緑化 ・植樹に対する

啓発を行います。 こうした訪問や交

流を通 し、④現地の学生 ・市民を主

体 としたボランティア団体を立ち上

げ育成 しますc
このよ うに、この活動によって緑

化が単に木を植 えるとい う
一時的な

作業で終わるのではなく、愛林思想
が生まれ、植栽後の管理保護が持続

的に行われることにより、生存率や

成長率が向上 し、健全な緑地の増加

が見込まれます。 これから取 り組む

こうした活動により、地球環境の改

善 と保全への関心の輪がさらに広が

ることになると確信 してお ります。
しか しながら、この活動を推進する

には、会員皆様方の協力無 くして成

しえません。三井物産環境基金か ら

助成金を得て行いますが、事業費全

額が助成 されるわけではありません、

現在、助成を行つている制度の大半
が一定の自己資金を求めています。

上で述べま したように、この事業

を行 うにあた り総額535万円の 自己

資金を準備 しなければな りません。
これまで通 り支援資金の調達が必要

にな ります。従来にも増 して会員皆

様方の資金協力を併せて切にお願い

いた します。

K F G 理 事

矢 野 正 行

KFG緑 化活動を広 く理解 していただ くため、 日本国内で 丈ぅ積極的に禄化活動を

推進 しよ うと言 うことか ら、神戸六甲出住吉山手で植樹を始めて 3年 、場所 も3箇

所 目とな りましたc地 理的に六甲山は神戸市の海岸か ら約 l kmで山麓 とな り、良 く

t)悪くも神戸市の景観 と急流を形造る基礎 となっています。 また六甲山西端の鉢伏

山か ら海に至る尾根は、古代か らの大国である摂津 と播磨を分ける境界となってお

り、かの源平合戦の 「一の谷Jも 鉢伏山か ら発す る谷筋です。 し か し近代にな り周

辺に多 くの人が住み着 くよ うになると、燃料や資材 とす るため樹木の伐採が進み六

甲山はハゲ山化 しま した。江戸末期の神戸港開港はこうした流れをさらに悪化 させ

明治初期には車木が 1本 もない六甲山となっていま した。 このため降雨による土砂

災害をたびたび招いた ことか ら、明治中頃か ら兵庫県が緑化事業を開始 した歴 史が

あ ります 六甲山は平成17年、国土交通省か ら 「六甲山系 グリーンベル ト整備 事業J

に指定 されてお り、KFGも 国交省六甲山砂防事務所 と連携 し、場所 と苗木の提供

を受けなが ら緑化活動を推進 しています.

明治か ら現在に至るこの事業は杉や ヒノキの商業用樹木ではな く、冷山冷水を日

的 として落葉広葉樹を植樹 しようとする t)ので、我 々t)約800本のコナラ,ブ ナ,山

ざくら等の樹木を植 えてきました。 さらに、昨年10月には 十J中友好林の 11本側のシ

ンボル とす るため、商州から6名 を向かえ、大甲111の我 々の植樹基地に 「山さくら」
「ヨナラJを 中心に40本の植樹を行いました(例 年の植樹作業 としては、 2月 ～ 3

月の植樹場所の伐採整地、穴掘 り、植樹、 6月 の下草刈 りと年 4回 ～ 5同 となって

います。 このように中国では聞州、 LI本では大町1山で今後 t)おおいに植樹を行いす

ばらしい単山を創生 して、地球温暖化防止の と
助 としたいと考えてお ります.み ん

なブ)豊かな心を取 り戻 し、平和のシンボルとして美 しい環境 を我 々の手で創 り出す

たy)に大中l山、商サ‖での植村は大変音美あることと考えています.

六甲山クーリーT‐ンー&‐‐2すり‐=!ンー活動

ハ 甲 出 砲 樹
一

俊 吉 出 手 4期 植 樹 ―

●200 7年9月 2日 (日)3期 植樹地下草刈り

200 8年2月 17日(日)4期 植樹地整地
3月 2日 (日)4期 植樹準備
3月 16日(日)4期 植樹
6月 15日(日)4期 植樹地下草刈り

●集 合  JR住 吉駅南側 AM  9 : 0 0

●服 装  長 袖、帽子

●持参品 弁 肖、水筒、軍手、タオル

解轍館論評
● Ll 時

●集 合

●歩 行

●コース

●持参品

● リーター 矢 野 正行

●サブリーダー 安 本 日宮久

参加こせ る方|び

2 0 0 7 年1 0 月2 1 日( 日)

阪急岡本駅

約48寺問30分 約 12km

岡本駅～保次良神社～風吹岩～

横池～荒地山(昼食)～芦屋ゲー ト
～芦屋川有岸～声屋川駅

弁当 ・水筒 ・雨具 ・タオル ・

ビニール袋 ・軍手 /ふ

事務局きこめ知6せ 下じい
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特定非営利活動法人黄河の森緑化ネットワーク会報

1億 4000万年前に丹波市山南町の

我が家の近 くを、30m近 い竜脚類

(大型の車食恐竜)ティタノサウルス

らしい生き物が、草を食べながらブ

ロゾロと歩いていた事実を証明する

為の、丹渡竜の第
一次発掘が2月25日

に始まり3月22日に終わりました.発

掘ボランティアとして、16日間参加

した時の様子の一部を紹介致します.

今回発掘 したのは、篠山川の岸で

我が家から約1.5キロの白亜紀の赤

茶色の泥岩層厚さ約50cmで、礫岩 ・

砂岩層の下3mに あり地層は20～25

度傾斜 しています。範囲は幅 3m長

さ7mを 調査 し、連なつた尾椎 ・血

道弓等1200点が発掘されたと公表さ

れています。小生も骨片数点 ・獣脚

類と思われる歯も数点見つけました。

ボランティア達は骨片 ・小動物 ・貝

・植物(炭)らしき物を見つけると、

三枝先生に確認 してもらい喜びの声

を上げていました。これらの発見さ

れた化石は、発見者 ・年月日・番地

等を書いた袋に入れて、兵庫県立人

公園で遊んだ帰 り道、近道をしよ

うとして、けいこは見たこともない

森の中に入つてしまう。

しんと静まりかえり、きこえるの

はただ枯葉をふんで歩く足者だけ。

けいこは不安になつて大声で歌をう

たう。 「ちかみち ほそみち t)りの

みち こわいかな、こわくない どこ

までいつても もりのみち」その時、

だれかがうしろで同じようにうたい

だす.ふ りむくとかき色の服をきた

男の子 「おいらは森のかくれん坊

いっしょにかくれんぼしよう !J

かくれんぼの大好きなけいこは、

おもわず 「うんJと 言ってしまう.

界 波 市 ■T‐売,▼ろ―いる

「R波 竜発協ボ考ンテイ7」

と自然の博物館で保管されてお り順

次クリーニングされます.礫 岩 ・砂

岩層は重機で取り除き、泥岩層を化

石が出る迄は電動 ドリルで、化石らし

い物が出ればタガネに変え、化石の

表面が出れば5寸 釘 。3寸 釘と段々

小さい道具で化石を掘 り出して袋に

入れます。

尾椎と血道弓等が経まった場所は、

安全に運搬するため日本ではじめて

の 「プラスタージャケットJ(石 膏

を水に溶かし麻布にしみ込ませて化

石を含んだ岩石を数重に包み込む)

が 3個 作られ レッカーで吊り上げら

れました。

この素晴らしい観光資源に目を付

けている多くの人達に対して、現在

の素晴らしい自然の美 しさを残す中

で、地域興 しをする事が素晴らしい

日本の環境を守ることであり、その

為微力ながら努めたく思つています]

4月 からは2～ 3日 /月 現地の案内

をしてお り、11月からの第二次発掘

にも時間のある限り参加する予定で

森の動物たちをたくさんよんで、

にぎやかなかくれんぼがはじまった

けいこがおにになつた.く まやきつ

ねや りすたちがいそいでかくれる.

美しい森の風景画をめくりながら、

枝の間や木のかげに動物たちをみつ

けていくのもたのしいところ,

つぎはけいこがかくれる番だc誰

t)みつけてくれないので、そつと茂

みから出てみると……tそ こにけい

こたちの住む団地がひろがつていた

lr地が出来る前はでつかい森だっ

たという.動 物たちはどこへいつた

のかしら? ふ と考えてしまつた.

プラスタージャケットと小生

す.近 くに来らオLる時はご一
報下さ

い.発 掘現場の案内と近 くの川 と断

層の姿等を説明させていただきます十

,眼 i―転

大

員

鷹

△
不Ｇ

上

ＦＫ

付

わわ)わ|わ|わめ浅→うお)→:)わわわわ募→→うめ|めめわわじじ串や|ゆ→ゆ→牟めじ革i〉⇒|⇒→!→→→募:):)めめいわわ串→→→→|ゆ|わめめわ串わじや|め|◆→|)ゆわ$募わや|め!→→→→めいう|わ:め|ウわ

「もりのかくれんばう」
K If G会貝 畑  中  引 、 子 (ナこ童文字者)

‐定ゃ、
もりのかくれんぼう|

暁子 作 /林 明子

借成社

発掘作業
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特定非営利活動法人黄河の森緑化ネットワーク会報

黄土高原の植物VIll 樫柳、紅柳 (ギョリュウ)

KFG顧 問 徳 岡 正 三 (元高知大学農学部教授)

蘭州を初めて訪れたのは1995年の

夏である。内蒙古の包頭(パオ トー)

から夜行列車で入つた。このときの

第
一の目的が聞州を拠点にしてさら

に西の張振(ちょうえき)と民勤 (ミ
ンチン)、それに敦煙(とんこう)へ行

くことだったので、聞州の記憶があ

まりない。それでも蘭州ではのべ 5

泊した。 日記を見ると、上の3地 点
へは聞州を朝早く出て、夜遅く帰る
のがほとんどだったので、わずかに

空いた時間を見計らつて蘭州では砂

漠研究所 (現在の名は寒区早区環境
及び工程研究所)、 新華書店、蘭山
公園、博物館へ行つたようだ。

張腋 と民勤へはバスで、敦煙へは

飛行機で往復 した。当時蘭州一中川

空港間の高速道路はまだできていな
かった。現在は植樹 して間もない荒
れ山を左右に見ながら空港まで高速

道路を通ることになる。木が順調に

育ったとしても、荒れ山の地肌が目
に付かなくなるのはいつのころだろ

うか。植樹ワーキングツアーではこ
の高速道路を必ず往復するので、参
加された方はきれいな高速道路と左

右の荒れ山の印象がおありと思 う。
さて、高速道路が空港に近くなっ

たとき、進行方向右側(東側)少し離
れたところにやや大きな木のわりと

茂つた並木が高速道路に並行 して続
いている。次回通られるときは改め

てご注目ください。ここを空港に向
かつて旧道が走つている。筆者がこ
の並木を通つたのは夏だったので涼
しげな印象がある。この並木の木が

ギ ョリュウであつたc立 派に成長 し

ているのを見ると、この地に合った

緑化樹種の 1つ と数えられる だが、

今の ところ高速道路の左右にギ ョリ
ュウを見ないのはなぜだろ う。今度

現地の技術者にPHqぃてみたい。

前回はギ ョリュウ科のベニスナ属
のベニスナを取 り上げたが、今回 も

同 じギ ョリュウ科のギョリュウ属植

物を見てみたい。 ここでい うギ ョリ
ュウは中国に分布する20種弱のギ ョ

リュウ属植物の総称である。中国で

はよく紅柳 (ホン ・リュウ)と 呼ば

れる。 I期 の友好林でたくさん植 え

ているコノテガシワの葉を極端に小

さくしたのがギ ョリュウの葉だと思
つてもらつてよい。 工期の予定地に

沿 う国道横に高さ2mほ どのギョリ
ュウが数本生育 している。百聞は一

見に如かず、今度行かれた ときは じ

つくり観察 してみて ください。

西安の植物園や大雁塔には高さ5
～ 7m、 直径0.6～ lmの 大きなギ

ョリュウが生育 している。新彊の ト

ルファンでもわ りと背が高いギョリ
ュウを見かける。厳 しく乾燥 した土

地で育つ植物の中でも比較的大きく

なれる植物か もしれない。

指揮部からいただいた 「蘭州南北

両山常用樹種造林技術Jに は蘭州で

よく植栽 され る8種 が紹介 されてい

る。 コノテガシワに次いで 2番 日に

挙がつているのが廿蒙樫柳 (カンモ

ウギ ョリュウ)で ある。 どちらか と
いえば、ギ ョリュウ属の中でも東の

方に分布 し、高 さが 2～ 4(6)mに

▲E期 緑化支援地

横の国道沿いに

生育するギョリ
ユウ

く西安植物園の

ギョリュウ

甘蒙樫柳
(カンモウギョリュウ)

1 た くさんの花(花序)
をつける枝

2 葉

3 1つ の花

(中国沙漠植物誌より)

なる。上述の旧道の街路樹や国道横
のギョリュウはこれかもしれない。

ところで、蘭州ではこれまで、ま
た今後どれくらいギョリュウが植栽
された、あるいはされるのだろうか。
気になるのは生育後の用途である。
緑は造つて終わるのではなく、造つ

たのを適切に伐採 して (つまり維持
しながら)利 用 しないと宝の持ち腐
れになる。ギョリュウに限らず、緑
を回復 した後、どのように利用する
かは大きな課題である。

2007年度1艇刷ワ|■|キン|グツーア■|の|お畑らせ
今秋のワーキングツアーの 日程は例年 と逆になっています。中国各地をめぐり、自然

環境や文化な どへの理解を深める旅を先に行います.

今回訪れ る天山山脈の北、イ リ ・ハザ ク自治州は中国最西北で、店はハザ クスタン、

北はロシア、東はモンゴル と固境を接 し、ハザク族 ・漢民族 。モンゴル族 ・シボー族な

ど47民族が居住 している。 自然環境ではイ リ河、ゴルチス河等大小20河川が流れ、世界

4大 草原の ‐つフナラテ ィ草原、海抜2073mの lll界一高い内陸湖サ リム湖やアル タイ1lJ

脈げ)カナス湖など自然環境の美 しい独特の 自然条件に恵まれているところです.

また、植林地視祭では、新彊アル タイ林業局ブルチュン自然保護林 と新源県林場植樹

基地を見学 します,そ して21日蘭サ|‖入 りし、22「1は第 2期 日中友 F々体で第 1陣1のflh村作

業 と第 1期 植林の生育状況を祝祭.夕 亥Jには第 2期 日中友次子林建設ブロジェク トの調印

式を行い、者朋友達 と共に夕食をとり、第 2期 日中友好イ本の スター トに乾杯 !

0日  程  2007年 9月 15日(土)～9月 24日(月)                    |
●コース |=海→ウルユ、チ→イリ→アルタイ→ウルユ、チ→蘭|||→L海        |
●費 用  Y259,000(各 地7)空港使用料、燃油サーチャージ等の費用は含みませメレ)|
●お問合わせ先 伸 神戸率怖旅行社 谷 078-391-5185 4旦 当 金  啓  功     |
●ホームヤく―ジも見て下さい                         |

新蓮ウイグル 自治区

|

いへ

サリム湖
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KFG会 員 粛「周 秀 行

現地では地元の人たちも植樹に対するッまF哉が育ってきて、

子どt)の記念 Hな どに行楽をかねて家族で植樹に来る人

く)増えてきました.こ の果てしない大地を思 うと意識の

芽生えこそ大切ですt

植える木は 「こブ)てが しわJ大 きさt )

1 5メ ー トル ぐらいで、首木 とはいえ

かな り五 く、急な奈+面をバケツ リレー

の要任1で力を合わせて運びました―|

現地の人 t)一緒に作業に加わって。

値えた後はたつふ りと水が老、要ですt

*2007年 度の会費 ・寄付

(200741～ 2008331)が まだの

方は、よろ しくお願い します。

*辻 恵子 (KFG理 事 ・lal家)が

住作賞受貨

昨年、雲南省麗江を訪れた時の印

象を描いた作品が 「川の絵画F大賞

展Jに出品 されていますc

インター ネッ トからも錆賞できま

う.

日時/H19年 7月14日(土)～8月 5日(日)

AM 10i00～PM 5i00

会場/加 古川総合文化センター

httpノ/www kakogawa―bunka jp′10annat htm

さすがに手嗣れた t)ので、苗木を垂直

に持つ人、根つこに上を埋める人と、

自然に役害J分担ができま したて

この急な斜面に計lalしてぃる植物は
「ベニスナ」という低潅木で、新たに

三水造林という方法で取 り組んでいく
のだそうです.

次期植械計画の候補地を祝祭.

徳岡先生の説りlに岩 さん楽 しそ うです


